

"Imitez Dieu, puisque vous êtes les enfants  
bien aimés" (Eph. 5, 1)  
(la morale chrétienne est théologale)

Il serait facile de moraliser à partir d'inspirations d'Evangile comme celle que nous venons d'entendre.  
 Non ne le ferez pas, Ce n'est pas, vous le pensez bien, que, comme on dit aujourd'hui, nous ne sommes pas concernés... vous prenez, par exemple, que dans des commandements, il n'y a pas d'ennemis. Pas d'ennemis, peut-être, mais des personnes difficiles à aimer, des névroses imprudentes, des vices qui sont évidemment possibles. Et puis, dans nos relations avec les autres, est-ce que nous ne contentons pas souvent de cette nature humaine qui fait de nous des gens très gênants sans doute, serviables à l'occasion mais calculatrices, mesurant leur dévouement, ne perdant pas de vue leur intérêt, en tout ces soi-disant "raisons nobles" (entre guillemets) donc ne se risquant pas à faire ces gestes qui sont excessifs ou imprudents. Présenter la force gauche à celui qui vous a frappé sur la force droite ou de prêter alors qu'on est sûr qu'on ne vous rendra pas. Et à qui l'autrui n'arrive-t-il pas de conservativité pour l'occasion de siéger en juge des autres, de condamner même ; qui, encore, n'a pas à pardonner, non, ce qu'il a fait,

~~Alors pourquoi pas?~~? Oui, le point de départ d'un bon examen de conscience que cet évangile, <sup>ramené au début</sup> ~~ramené à la fin~~! Un examen de conditions qui nous ~~ferait conclure~~ <sup>problème</sup>: "Comme je suis loin! Jamais je n'arriverai!" D'ailleurs, aimer comme cela, aussi radicalement, les gens fermés par amitié, est-ce possible?

J'ai dit que nous n'en resterions pas ~~littéralement~~ au plan de la morale, donc au plan des comportements pratiques. Cependant, à ce niveau, <sup>on ne rentrera</sup> il ne rentrera ~~on ne sortira pas~~ utile de rappeler la confession que nous devons avoir:

- d'abord ceci: que la morale évangélique (si l'on peut ainsi parler) c'est une morale du maximum, du toujours plus, du davantage, <sup>qui déracine de l'intopique</sup> comme on dit aujourd'hui, c.-à-d. bien au-delà de toutes les limites de l'humain et du raisonnable. ~~Il~~ Jeune homme riche qui <sup>voulut</sup> dit à Jésus: "J'ai observé tous les commandements", Jésus répond - et cette réponse, il l'a fait à chacun, quelque soit le point où il retourne: "Il te manque encore quelque chose."

- ensuite, ce qui nous est demandé comme attitude élémentaire, c'est d'admettre - je dirai : intellectuellement - les exigences évangéliques. Il y a trop de chrétiens qui

3

déclarent à l'avance pour excuser leur paresse : " Dieu ne peut pas me demander cela ! " Est-ce que nous-mêmes nous sommes toujours à l'abri de ce faux-fuyant ?

- enfin, troisième ~~correction~~<sup>correction</sup> : ce que le Seigneur attend de nous, ce n'est pas que nous réinstituions . C'est que ~~nos~~<sup>l'</sup> nous soyons en route, en cheminement dans la direction qu'il nous indique ; ~~ce~~, ~~mais~~ ~~malheureusement~~ que [nous] prenions et reprenions inlassablement le départ [I] si travers des petits gestes, des efforts très humbles, sans attendre de circonstances extraordinaires, avec des arrêts, des reculs et des chutes, tout cela qui est inévitable .

Ceci dit, venons-en au fondement de ce qui nous est demandé : oui, pour quoi ce comportement aussi radicalement et universellement bienveillant par rapport aux autres ? Pourquoi - d'une façon plus générale - à travers l'Évangile, cet appel au dépassement dans tous les domaines de ce que nous appelons la morale ?

C'est Jésus qui nous le dit lui-même, aujourd'hui, quand après avoir appellé ~~ses~~<sup>ses</sup> disciples à cette surabondance d'amour envers tous, il conclut : " Alors, vous serez les fils de Dieu . Très-Haut son il est bon, lui, pour les siens et le méchants . "

Ainsi, pour nous demander d'aller si loin dans l'amour des autres, si loin dans le perfectionnement de notre existence, c'est DIEU que Jésus nous invite à regarder. Pas question d'en rester à des motifs quelconques même très mous et à plus forte raison des motifs pratiques de bon voisinage, de vie aisante : très élevés ! c'est en Dieu que se trouve la référence dernière, fondamentale de notre manière d'agir avec nos semblables et de notre manière d'être. Il s'agit non plus ni moins d'INITIER DIEU (le mot écrit de St Paul aux Eph. 5, 1) d'initier Dieu "qui, explicité St Mt dans le paragraphe parallèle au celui de St Luc, fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons et tomber la pluie sur les justes et sur les injustes" (Mt, 5 ) "car, nous dit encore Jésus, vous serez parfaits comme votre Père céleste est parfait (Mt, 5 )

Imitez Dieu ! Entendons-nous bien : Jésus, lui, nous parle d'être "les fils du Dieu Très-Haut", d'être "comme le Père des biens". Nous sommes au-delà d'une copie, d'une reproduction extérieure de la manière de Dieu, telle que nous pouvons la connaître. Car si nous avions à nous comparer de la manière que nous demande Jésus, c'est qu'il y a en nous une relation <sup>fondamentale</sup> avec Dieu qui exige, ~~que nous~~, que nous lui ressemblions. Nous sommes, en effet, "à mon image", deux fois, prenant-on dieu, "à ton image" :

réalis à mon image et re-créés à mon image en mon <sup>5</sup>  
Fils Jésus, le Christ. À ce point, nous le savons, que  
que nous sommes vraiment enfants de Dieu par lui et avec  
lui. Ainsi, quand St Paul <sup>s'adresse</sup> à ses Ephésiens, il leur  
écrivait : " Cherchez à imiter Dieu <sup>puisque nous</sup> ~~soyez des enfants bien-~~  
~~aimé.~~" - Si donc il faut que nous ~~soyons~~ <sup>agissons avec les autres</sup>  
~~comme~~ Jésus nous demande de le faire, au mépris de  
nos instincts, de nos limites, de ce qui nous ferait raison-  
nable, <sup>pour un raisonnement et avec une perspective plus large humaine</sup> mais pas de Dieu  
Ce n'est pas, bien sûr, pour être <sup>les enfants</sup> mais p.e.  
q. nous soyons des enfants de Dieu, <sup>nos de lui</sup> des hommes qui, pour  
reprendre les termes de St Paul dans la 2<sup>e</sup> lecture, "appartiennent au ciel" et qui, de ce fait, sont appelés à se com-  
porter autrement que "les pécheurs" et les "païens"

Dieu, avec tous

les hommes, en toute circonstance et dans tous les domaines de  
notre existence, nous sommes engagé à avoir les compor-  
tement de Dieu, ses manières de faire ; comportements  
et manières de faire qui nous ~~ont~~ ont été dévoilé et  
montrés dans le Christ et par lui. Ils nous sont  
révélés à chaque page d'Évangile : " Celui qui m'a  
vu, a vu le Père (Jn 14,10) Si vous me connaîtrez,  
vous connaîtrez aussi mon Père ... Je suis le chemin (Jn 14,6)  
Je vous ai donné l'exemple" (Jn 13,15). Mais, plus que cela :

l'Esprit, qui fait de nous des enfants de Dieu, nous est donné pour vivre à la manière de Dieu : " L'Esprit que le Père envoie en mon nom, annonce Jésus, vous appellera tout ce que je vous ai dit " (Jn 14, 26) .. " C'est.. les morts fils de Dieu qui sont conduits par l'Esprit de Dieu " constate St Paul (Rom 8, 14).

C'est dire combien il est impasant pour nous de rencontrer le Christ, de le contempler, de nous rendre attentifs et dociles à son Esprit. Bien sûr, la difficulté de vivre avec les moyens de Dieu subsistera tant que nous chemirons en exil, loin du Seigneur (2Cor 5, 1) du moins, ne laissons pas passer ~~ni les occasions~~ les occasions qui nous sont offertes, à tel, au-delà ! de temps à temps, de faire un geste plus significatif, dont il faut regarder certainement. Ce qu'il faut faire (et nous devrions nous inquiéter si c'est ~~pas~~ le cas) c'est de nous installer, sans problème et sans effort, dans ce comportement purement humain, que j'aimerais déigner comme étant celui des "pécheurs".

Car lui, <sup>Nous</sup> n'a pas manqué : il nous a aimés jusqu'au bout. Le rappel, c'est l'Eucharistie que nous allons célébrer. Non nous étions engagé : selon la belle invitation de St Paul aux Ephésiens : Cherchez à imiter Dieu puisque nous étions ses enfants bien aimés. Vivez dans l'amour comme le Christ qui nous a aimés et n'est pas venu pour nous en offrande sacrificielle à Dieu. AMEN (Eph. 5, 1, 2)

7<sup>e</sup> dimanche T.O

Année C

A la ressemblance

du Péché qui est dans le cœur

S<sup>t</sup> Pie X.

23/02/98

Malbrouck 1995

C'est clair : nous nous invitons par Jésus, dans nos relations avec les autres, à des attitudes qui <sup>vont contre</sup> contredisent nos instincts <sup>contre</sup> ou les premiers mouvements de notre nature/. à des attitudes qui vont au-delà de ce qui serait simple convenance. Comme le bruit entendre Jésus en effet quand il fait allusion à ceux qu'il appelle "les pécheurs" : pas besoin d'être chrétien pour être de braves gens ou d'honnêtes personnes. Et n'allons pas croire que Jésus, quand il parle d'aimer nos ennemis fait allusion à des situations exceptionnelles, si bien que nous ne serions que rarement concernés. L'ennemi dont il s'agit et selon le th<sup>e</sup> sens du mot

C'est celui qui n'est pas ami. Et nous en avons tant plein dans nos relations de ces gens qui, pour une raison ou une autre, ne nous sont pas sympathiques : chacun de nous peut mettre des noms et des visages sur ceux que Jésus appelle <sup>aux</sup> "ennemis".

Bien sûr, il ne s'agit pas de prendre à la lettre ce que dit Jésus quand il invite à tendre le poing à celui qui nous gifle, à se laisser défoncer de ses vêtements ou à ne pas résister au vol : "la vie en société deviendrait impossible" et ce sont alors les plus forts qui feraienr la loi, la loi de la violence. D'ailleurs Jésus lui-même, giflé au cours de son procès, ne tendra pas l'autre joue mais protégera avec dignité : Si j'ai mal parlé montre en quoi, dira-t-il au juge, si j'ai bien parlé, pourquoi me frapper-tu ?" Non ! En prônant des attitudes

Contenu 2

aussi paradoxaux, Jésus - comme un bon oriental -  
veut frapper ceux qui l'écouteront, veut non frapper  
pour signifier que ceux qui se mettent à ma  
suite, comme nous, ses disciples <sup>ceux-là</sup>, sont invités à  
<sup>radicalement</sup> une manièrē d'agir absolument nouvelle parce  
que animés d'un esprit tout à fait nouveau.

Je viens de dire : manièrē d'agir. La  
manièrē d'agir, celle s'appelle la morale. Aujour-  
d'hui, nous le savons, p. c. q. on n'aime pas s'en-  
tendre ~~pas~~ "faire la morale", on parle plutôt  
d'éthique. Peu importe du reste : les règles morales  
seront toujours nécessaires. Quant à la morale  
telles que Jésus en parle  
~~qui se passent pas de théologie~~, le passage d'évangile  
de ce dimanche nous amène à y réfléchir  
quelques instants.

D'abord pour rappeler que Jésus ne  
supprime pas les règles morales, les règles  
morales telles qu'elles sont formulées dans les  
commandements, essentiellement dans ce que nous ap-  
pelons le DECALOGUE.

Il dit lui-même : " Ne pensez pas que je suis venu abolir la Loi ou les Prophéties " // Mais il ajoute : " Je ne suis pas venu abolir, mais accomplir " H

Accomplir : voilà la nouveauté de l'Évangile en ce qui concerne les règles morales. Accomplir, c.a.d. porter à l'achèvement, porter à la perfection. Et nous pouvons très bien comprendre ce que cela veut dire à travers ce que nous a dit Jésus au fond d'ici. Jésus appelle ses disciples, nous appelle à un au-delà des règles, à un dépassement, au plus parfait. Il nous indique qu'il faut aller toujours plus loin, qu'il faut en faire toujours davantage, au-delà de tout calcul même si cela me paraît pas raisonnable comme il n'est pas raisonnable de tendre la joue droite à celui qui nous a frappés ou la joue grande. - Pas seulement ignorer ou supporter l'envers, mais faire face grande. - Pas seulement ne pas rendre le mal à ceux qui nous en font mal, mais les faire du bien.

En bien des cas, nous presque tous, cela ne nous paraîtra pas possible. Et pourtant, quel que soit le domaine moral dont

il s'agit (je pense à la charité conjugale ou à la justice sociale), ce qu'il nous faut, c'est accepter l'appel de l'Evangile et c'est tendre à y répondre, peut-être même seulement : espérer pouvoir y répondre mieux un jour.

Voyez-moi ; ceux qui calculent trop dans ce qu'ils doivent à Dieu et dans ce qu'ils doivent aux autres ; ceux qui se contentent d'observer la loi sans plus, sans jamais une gratitude, un amour de lui, <sup>peut-on</sup> peut pas dire qui ils vivent <sup>vraiment</sup> selon l'Evangile, Même si le pèvre n'accorde un brevet de bonne conduite en constatant qu'ils observent bien tous les commandements. Rappelons-nous l'épisode du jeune homme qui demande un jor à Jésus : "Que dois-je faire pour avoir la vie éternelle ?" Et Jésus lui répond : "Observe les commandements" Et comme le questionneur affirme avoir observé tous les commandements depuis sa naissance, Jésus lui dit : "Une chose te manque encore". Vraiment, en vérité, ce qui nous est dit à chacun : le "quelque chose" qui manque et à quoi nous sommes appels, <sup>selon l'Evangile</sup> c'est d'aller plus loin, c'est de faire mieux et davantage même si le

raisonnable n'y trouve pas son compte.

6

S'il faut maintenant dire en deux mots le pourquoi de ces manières d'être et de faire tellement au delà des comportements naturels et même communs, nous le trouvons magique dans l'évangile du dimanche. Quand Jésus en effet nous engage à aimer nos ennemis, à faire du bien à ceux qui nous font du mal...etc.. il dit alors "Vous serez alors les fils du Dieu Très Haut". Oui, voilà ce qui motive, ce qui doit motiver notre morale : c'est Ce que nous sommes = Enfants de Dieu ... qui ont, ni plus ni moins, à ressembler à Dieu : " Vous donc soyez parfaites comme votre Père céleste et parfait",

perfection révélée et illustrée en Jésus lui-même,

lui qui nous a fait savoir que toute la Loi tient en ces mots " Tu aimeras" (Mt 22,10) et qui l'a accomplie pleinement en aimant "jusqu'en bout" (Jn 13,1)

# Essai

Rappelons-nous ce que nous racontait la 1<sup>re</sup> lecture.  
David est poursuivi par Saül, jaloux, qui veut le supprimer.  
Et voilà qu'une nuit, David qui est endroit  
de légitime défense,

se trouve avoir à sa merci Saül qui en veut à sa vie  
"Aujourd'hui, Dieu a mis ton ennemi entre tes mains"  
dit à David son compagnon Abïdai.

Eh bien, non ! David abandonne son droit :

Il domine son ressentiment : David n'a pas tué Saül, son ennemi.  
Geste exceptionnel, sans doute, surtout dans le contexte d'alors.  
C'est pourtant l'attitude habituelle que Jésus, lui,  
exige de ses disciples ... dont nous sommes ... et plus encore :  
"Aimez vos ennemis ... faites du bien à ceux qui vous hantent...  
... priez pour ceux qui vous persécutent..."

Vient-il de nous dire dans l'Évangile  
Comme il est difficile d'admettre de telles exigences  
et encore plus de les mettre en pratique !

Tellement - nous en faisons l'expérience - que quand il faudrait  
qu'à un petit manque d'égard nous répondions  
par une amabilité aussi peu côteuse qu'un sourire,

Peut-être penserions-nous que nous ne sommes pas concernés  
en savançant que nous n'avons pas d'ennemis.

Vraie! Car l'ennemi dont il s'agit n'est,  
selon le premier sens du mot déjà défini ci-dessus,  
c'est tout simplement "celui qui n'est pas ami"  
Et nous en avons tout plein, dans nos relations,  
de ces gens qui, pour une raison ou pour une autre,  
nous sont plus ou moins antipathiques, "pas amis"  
chacun de nous peut mettre des noms et des visages  
sur ceux que Jérôme appelle ainsi "ennemis"

Quant à présenter la force à celui qui nous frappe,  
à se laisser déposséder de ses vêtements, à ne pas résister au volenç,  
il est évident que de tels propos ne sont pas à prendre  
au pied de la lettre.

A ce compte, la vie en société serait impossible  
et ce seraient les plus forts qui feraienç la loi : la loi de la  
D'ailleurs, Jésus lui-même, giflé au cours de son procès  
n'a pas tendu l'autre joue mais a protesté avec dignité :  
"Si j'ai mal parlé, montre en quoi, a-t-il dit au souffletier,  
si j'ai bien parlé, pourquoi me frapper... tu?"  
Non, en prononçant des attitudes aussi paradoxales,  
Jérôme, comme un bon conteur oriental,  
veut éveiller l'attention de ses auditeurs, les choquer même

7ème dimanche du T.O

le 18/02/2001

Année C

Malstroit

Appel à dépasser

le naturel et l'humain dans les rapports avec les autres

Rien de plus clair que ce que Jésus nous dit  
dans l'évangile que nous venons d'entendre.

Très clair... sûrement... mais combien difficile! ...  
difficile à admettre, plus difficile encore à pratiquer.

Car nous voici invités, dans nos relations avec les autres  
<sup>précision : ces autres qui sont nos ennemis, c'est à dire pas amis</sup>  
à des attitudes qui vont bien au-delà de ce qui serait  
simple convenance

et même à des attitudes qui vont contre les premiers mouve-<sup>ments</sup>  
ments de notre nature (hors le savons d'expérience)

"Aimez vos ennemis... faites du bien à ceux qui vous haïssent  
privez pour ceux qui vous persécutent..."

Non, vraiment, cela ne nous est pas naturel!

Pire! ... n'est-ce pas en effet du manque de bon sens  
et de l'irraisonnable

que Jésus propose quand il dit :

"A Celui qui te frappe sur une joue, présente l'autre

A Celui qui te prend ton manteau, laisse prendre aussi  
Ne réclame pas à celui qui te vole... etc."

Malgré si l'on comprend que ces propos ne sont pas à prendre  
au pied de la lettre

on est bien obligé de penser que Jésus ne les a pas tenus pour rien

Sur quoi donc peut se fonder pareils comportements,  
qu'est-ce qui peut justifier de telles attitudes demandées  
tellement à contresens de ce qui nous paraît naturel

Jésus le dit en conclusion de ses étranges prescriptions:

"Alors, dit-il, vous serez les fils du Dieu Très-Haut

- car il est bon, lui, pour les ingrats et les méchants"

Ainsi, c'est comme enfants de Dieu qui doivent imiter  
le Père des biens

que nous sommes appelés à dépasser des attitudes  
purement inspirées par la nature  
et cela, même, jusqu'à avoir des comportements  
qui peuvent être jugés irrationnables.

Où, la règle en laquelle se résume tout ce qui est demandé  
dans les relations avec les autres, <sup>qui ne sont pas amis,</sup> particulièrement avec ceux-là

- c'est d'IMITER DIEU LUI-MÊME,

Dieu dont Jésus revèle, ici, la bonté sans limite et la miséricorde,

"Dieu bon pour les ingrats et les méchants, Père miséricordien", dit-il.

Imiter Dieu, <sup>comme étant ses enfants</sup> parce que créés à son image

puisque re-créés à son image en J. C.,

imitation de Dieu qui ne se limite pas au domaine

des relations avec les autres, fut-ce nos ennemis;

c'est en effet dans toute la conduite de notre vie

que nous sommes appelés à imiter Dieu,

comme St Paul l'a écrit dans sa lettre aux Ephésiens (5,1)

" Cherchez à imiter Dieu, puisque vous êtes ses enfants bien-aimés"  
 "Imitez Dieu", nous savons que, de norme, c'est imiter  
 celui en qui et par qui Dieu s'est révélé,  
 c'est donc imiter le Christ, se mettre à son école  
 conformer notre vie à laienne.

Voilà ce qui nous amène, en lien avec l'évangile d'aujourd'hui,  
 à réfléchir un peu sur la morale chrétienne  
 c.a.d. sur la manière de conduire l'existence selon l'Evangile.  
 Parler de morale, c'est évoquer des lois, règlements, de l'en, interdictions,  
 Jésus n'est pas contre : il le dit lui-même :

" Je ne suis pas venu abolir la loi..." (Mt, 5, 17)

Mais, ce qui ressort de son exemple et de son enseignement,  
 c'est que observer lois et interdictions avec, avant tout,  
 le souci d'être en règle, cela ne suffit pas.  
 C'est même, quelquefois, dire : aller de travers  
 si l'on en tue orgueil devant les autres  
 et surtout si l'on prétend en acquérir des droits devant Dieu.

Un mal pharisiens, si souvent dénoncé par Jésus.  
 C'est <sup>selon lui</sup> avec Jésus, lui le révélateur de Dieu qui est AMOUR,  
 lui "qui a aimé jusqu'au bout" (Jn, 13, 1),  
 toute la loi se résume et tient dans le commandement de l'amour.

" Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur; tu aimeras ton prochain  
 tout ce qu'il y a dans l'Écriture, dans la loi et les Prophéties  
 dépend de ces deux commandements" (Mt, 22, 37-40)  
 répond-il un jour précisément à quelqu'un qui l'interroge sur les commandements

c'est le commandement, ce qui tient la morale chrétienne

H

Aimer : calcule-t-on en amour ? Y a-t-il des limites à aimer ?  
Selon les mots familiers de St Bernard : la mesure d'aimer  
n'est pas d'aimer sans mesure ?

Si c'est l'amour qui règle, qui inspire les relations avec Dieu  
et avec les autres

celui qui aime ne vise-t-il pas au plus, au mieux, au davantage  
L'amour n'appelle-t-il pas à un dépassement ?

Se contente-t-il d'un "juste ce qu'il faut, pas plus" ? "d'être en règle"  
Pas besoin d'être avancé en mystique pour le comprendre  
quand on fait l'expérience simplement humaine de l'amour.

Or, c'est dans la logique de l'amour (si l'on peut ainsi parler)  
que Jésus appelle à se mettre quand il s'agit,  
selon l'évangile d'aujourd'hui, à aimer nos ennemis  
et surtout quand il s'agit de PARDONNER  
-car pardonner est, pour ceux qui, un an-déjà de l'amour.  
un surcroît d'amour, presque un hérosisme d'amour.

Occasion de dire à ceux qui ont eu à subir un grave dommage  
que ce n'est pas du jour au lendemain qu'on arrive à pardonner  
à ceux qui nous ont causé du tort :

Le qui nous est demandé, c'est de ne pas nous installer dans le ressentiment  
de ne pas l'alimenter.

Alors même si on a l'impression de ne pas avoir pardonné  
devant Dieu, on a pardonné si l'on essaie de le faire.  
si l'on souffre de ne pouvoir y arriver.

Plus difficile, sûrement, au niveau des peuples ; on le voit bien  
en Israël :  
mais sans un pardon dans le esprit et dans le fait, la violence fera. tel l'amitié

Certe, l'évangile que nous avons entendu aujourd'hui  
est exigeant,

non conforme à un comportement simplement naturel et humain.

Pourtant, il nous fait consentir à ce que Jésus nous demande  
en demandant <sup>reconnaître qu'il a raison</sup> - progressivement sans doute - mais inlassablement  
à le faire passer dans la pratique.

Car, aux yeux du Seigneur, il n'est pas suffisant,  
quand on est chrétien,

d'être comme ceux qu'il appelle des "pécheurs" :

des braves gens, peut-être, mais dont les réactions, même par moments  
s'entendent à l'humain ou aux bonnes manières.

Pourquoi en certaines occasions <sup>ne pas</sup> nous examiner pour contrôler notre agir  
en nous demandant : "Est-ce que je pose quelquefois  
des actes que je ne poserais pas si je n'étais pas chrétien ?"

Fets, ce que Jésus nous demande, il l'a pratiqué à la lettre.

Regardons-le durant sa passion où il a vécu au maximum  
l'amour et le pardon :

lui <sup>qui</sup> a accepté d'être giflé par le serviteur du Grand Prêtre,  
qui n'a pas refusé d'être flagellé ;  
qui a été dépouillé non seulement de son manteau  
mais de tous ses vêtements ;  
lui qui a tendu ses deux mains et ses deux pieds  
pour être attaché à la croix

lui, enfin, qui au moment de donner son dernier souffle  
a demandé à son Père de pardonner à ses bourreaux.

Et puisque ce don de lui-même l'a conduit

à la gloire de la résurrection

faisons-lui confiance quand il nous promet :

"Votre récompense sera grande -- .

Donnez et vous recevrez une mesure bien pleine, tassée  
secouée, débordante qui sera versée dans votre tablier,  
car la mesure dont vous vous servez pour les autres,  
servira aussi pour vous."

Pour terminer ces quelques réflexions, un FAIT exemplaire  
dont la télévision avait fait état il y a quelques années :

Dans un accès de folie, un jeune homme  
avait tué sa fiancée.

Juge et condamné, il avait exprimé son repentir  
et demandé pardon aux parents de sa victime.

Ceux-ci, des chrétiens, le lui avaient accordé en faisant  
savoir au meurtrier de leur fille :

Nous croyons que notre fille est heureuse là où elle est;  
par contre, c'est toi maintenant  
qui as besoin de soutien.

Si tu le souhaites, nous sommes prêts à t'aider.<sup>(4)</sup>

Voilà! Sans commentaire.

(4) Dans *Demande en faveur* - N°354 p.98

Feine dimanche du T.O

Année F

### Réflexions

(St Joachim en 2012)

22 février 2004

Malbrouit

Rép. de 1995

telle modifiée

rép. telle en 2007

"Aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous haïssent  
Souhaitez du bien à ceux qui vous maudissent  
priez pour ceux qui vous calomnient..."

C'est clair :

nous voici invités par Jésus, dans nos relations avec les autres  
à des attitudes qui vont contre nos instincts,  
<sup>en tout cas, souvent</sup> contre les premiers mouvements de notre nature.

Et n'allons pas croire que Jésus,

quand il parle d'aimer nos ennemis,

fait <sup>une</sup> allusion à des situations exceptionnelles

[si bien que nous ne serions que rarement concernés.]

L'ennemi dont il s'agit en effet, c'est tout simplement,

selon le premier sens du mot,

celui qui n'est pas ami.

Et nous en avons tout plein dans nos proximités

et dans nos relations

de ces gens qui, pour une raison ou pour une autre,

ne nous sont pas sympathiques :

[Voilà, communément, ceux que Jésus appelle "nos ennemis"]

Mais Jésus y va beaucoup plus fort :

"A celui qui te frappe sur une joue  
présente l'autre, nous dit-il,

NOTRE PÈRE :

et en regardant

Au Nom du Père . . .

En acceptant les autres  
comme des frères disons comme Jésus  
nous l'a appris.

PARK : En dépassant les limites  
de nos proximités maternelles,  
échangeons entre nous la paix du Christ

Qui qui a et faire un point de vue  
d'une façon régulière, c'est à fin pour  
que nous nous retrouvions tous ensemble ici.  
Mais notre rassemblement <sup>d'anglophones</sup> ~~du dimanche~~  
se fait sans particularité.

A ce sujet, écoutons le pape J. P. II  
écrivant dans son Encyclique sur la dimanche:  
"Il ne suffit pas que les disciples du Christ  
juivent individuellement  
et passent mémoire dans le recueil de leur cœur  
de la mort et de la résurrection du Christ;  
En effet . . . il n'est pas été nommé  
nudement si telle individualité mais comme membres  
qui font partie du peuple de Dieu.  
Il est donc important qu'ils se réunissent  
pour exprimer pleinement l'identité même  
de l'Eglise".

L'assemblée convoquée par le SGM rassemble<sup>11</sup>  
éclairs  
l'assemblée rassemble<sup>12</sup> paroles (Encycl. No 93)  
pour célébrer cette eucharistie du dimanche;  
ce sera d'autant en nous reconnaissant comme une  
réunion.

1<sup>e</sup> dimanche du T. O

20.19

Année C

### Réflexions sur la MORALE chrétienne

"Aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous haïssent  
souhaitez du bien à ceux qui vous mandisent  
priez pour ceux qui vous calomnient"

C'est clair : nous voici invités par Jésus,  
dans nos relations avec les autres, à des attitudes  
qui doivent aller souvent contre nos intérêts,  
contre les premiers mouvements de notre nature

Et quand il parle de "nos ennemis"  
nous savons bien que Jésus ne fait pas allusion  
à des situations exceptionnelles

car ces ennemis, ce sont, le sens du mot,  
tous ceux-là qui ne sont pas nos amis      sympathie.  
tous ceux-là pour qui on n'éprouve pas une particulière

mais dans ses exigences <sup>Jésus</sup> va beaucoup plus fort :

"A Celui qui te frappe sur une joue,  
présente l'autre joue" Jésus dit-il

A Celui qui te prend ton manteau  
ne refuse pas ta tunique..."

A qui te prend ton bien, ne le réclame pas"

A celui qui te prend ton manteau  
laisse prendre aussi ta tunique ...

Ne réclame pas à celui qui te vole ..."

C'est donc même à des comportements  
que nous semblent tout à fait irrationnables

que Jésus nous invite //

Faut-il prendre alors de tels propos au pied de la lettre?  
Il est évident que NON, sans quoi la vie en société  
deviendrait impossible.

[Ce serait les plus forts qui feraient la loi.]

D'ailleurs, Jésus lui-même, giflé au cours de son procès  
n'a pas tendu l'autre joue mais a protesté avec dignité:

" Si j'ai mal parlé, montre ce que j'ai dit de mal,  
a-t-il fait. observer à celui qui l'a giflé

[mais si j'ai bien parlé, pourquoi me frappes-tu ?"]

(Mt. 18, 23)  
Non, en parlant d'une manière aussi paradoxale,  
Jésus a voulu, en des propos particulièrement frappants,  
inviter ses disciples, donc nous à inviter nous, aujourd'hui,  
à une manière de se comporter, une manière d'agir  
radicalement nouvelle, ne se limitant pas

à du savoir-vivre, à des convenances ou à de bonnes manières.  
C'est que ses disciples - et c'est là ce qui est fondamental -  
c'est que ses disciples, Jésus les appelle à régler

leur comportement, leur manière d'agir,

- en enfants de Dieu qu'ils sont - que nous sommes  
sur les manières de Dieu lui-même :

3

"Vous serez les fils du Très-Haut... Comme votre Père..."  
nous a dit l'Évangile : voilà la Règle !

Imitation de Dieu, donc... et imitation de Dieu  
qui ne se limite pas seulement au domaine  
des relations avec les autres,

car c'est dans toute la conduite de notre existence  
que nous sommes appelés à IMITER DIEU :

"Cherchez à imiter Dieu, nous dit St Paul, (Eph. 5,1)  
puisque vous êtes ses enfants bien-aimés" hommes appartenant  
au ciel "nous a-t-il dit dans la lecture  
Imiter Dieu... c.ad ?... C.ad., pour nous, IMITER le F.  
en qui Dieu s'est fait connaître

se mettre à son école, lui qui est le Chemin et la Vérité" //  
Voilà ce qui nous amène, en lien avec l'évangile (Jn 14, 6)

à une brève réflexion de ce dimanche,  
à quelques réflexions sur la morale chrétienne, la morale individuelle  
donc sur le manière, pour chacun, de conduire son existence  
selon l'Évangile.

Parler de morale - ce qui est souvent mal accepté aujourd'hui -  
c'est évoquer des lois, des règlements, des obligations, des interdits...etc...  
des dispositions nécessaires <sup>toujours</sup> pour la vie ensemble :

Jésus n'est pas contre, évidemment, et il le dit +  
"En parlant de la Loi de Moïse, règle de vie juive d'origine."  
"Ne pensez pas que je suis venu abrolier la loi", dit-il  
mais il ajoute : " Je ne suis pas venu abrolier mais accomplit"  
Accomplir c.ad.achever, rendre parfait, ;  
Et nous pouvons comprendre à travers ce que Jésus nous dit  
dans l'Évangile de ce dimanche,

— à travers tout son enseignement et surtout, par son exemple — ce que cela veut dire.

Il ~~s'~~agit ~~pas~~ de <sup>ne pas</sup> contenter d'être en règle avec ce qui est commandé ou demandé; il faut viser au plus, au mieux, au davantage au plus parfait

de ce qu'on doit être et de ce que l'on doit faire.

Oui, c'est un appel au maximum de qualité, dans l'intention et dans l'exécution que Jésus nous adresse, même si cela ne paraît pas raisonnable comme il n'est pas raisonnable de tenir la joue droite à celui qui nous a frappé sur la joue gauche; pas seulement <sup>donc</sup> supporter l'ennemi, <sup>demandé Jésus</sup> mais l'aimer pas seulement ne pas renvoyer le mal à celui qui nous en a fait

mais lui faire du bien ... etc... \*

↓ Oui, donc, paroles et exemples de Jésus qui nous appellent au + parfait

De qui nous examiner, Etat, nous qui calculons si souvent

et en tant de domaines

— ce que nous devons à Dieu et ce que nous devons aux autres; nous qui, dans notre état de vie, nous contentons la plupart du "juste ce qui il faut" pour être en règle on part trop en défaut, trop souvent partisans et pratiquants du minimum.

Rappelons-nous la parole de Jésus au jeune homme

qui vient de lui dire : "J. observe tous les commandements"

"Il te manque encore quelque chose" lui répond Jésus

Alors, ~~et~~, consentons, donnons notre adhésion  
à ce que le Christ nous demande  
même s'il n'est pas facile de l'admettre  
et surtout de le mettre en pratique.

Et pourquoi ne serions-nous pas capables, ~~en~~ signe, /  
d'accomplir de loin en loin, de temps en temps,  
un geste, une démarche qui soit, justement,

au-delà de l'obligatoire, ... et peut-être même du raisonnable /  
Il ne suffit pas d'être de bonnes personnes ou de faire des ~~gens~~ pour être chrétiens.

Perte si nous ~~oublierions~~<sup>oublierions</sup> le POURQUOI des exigences de l'évangile :  
Pas d'autre motif que l'AMOUR :

"Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur ;

tu aimeras ton prochain comme soi-même ;

Tout ce qu'il y a dans l'Ecriture, dans la Loi et les prophéties  
dépend de ces deux commandements" (Mt, 22, 37-40)

répond, un jour, Jésus à ~~quelqu'un~~<sup>quelqu'un</sup> qui l'interroge sur les commandements

Ce que redit St Paul, dans sa lettre aux Rm :

" L'accomplissement parfait de la Loi, c'est l'amour "

écrit-il (Rm, 13, 10) Voir la règle de la morte chretienne

AIMER, c'est donc le commandement qui reprend tous les autres  
et qui résume toute la Loi.

Loi, commandement illustré; parfaitement vécue et accomplie  
par Jésus et en Jésus, en sorte que, pour nous chrétiens,  
désormais, la règle morale, la Loi, c'est le Christ en personne.

F et S

Mercredi prochain, nous entrons en Carême : 40 jours pour nous exercer à vivre  
plus authentiquement en chrétiens : permettent ces quelques réflexions  
contribuer à nous faire prendre au sérieux notre montée vers Pâques.